



Futuro escenario de las FF. MM. en Colombia*

ÁVILA ÁLVAREZ JOHN FREDY ^a
BECERRA CAICEDO JEFERSON ^b

* Artículo resultado de las actividades investigativas del semillero Germil, de la Facultad de Administración de la Escuela Militar de Cadetes “General José María Córdova”.

^a Alférez de VII nivel de la Escuela Militar de Cadetes “General José María Córdova”. Correo electrónico: jxfredy@hotmail.com

^b Alférez de VII nivel de la Escuela Militar de Cadetes “General José María Córdova”. Correo electrónico: JBC_0596@hotmail.com



RESUMEN: En medio del proceso de paz, Colombia continúa siendo el foco de atención en Latinoamérica debido a su prolongada guerra asimétrica. Además, a diferencia de épocas pasadas, el camino hacia la paz está más cerca que nunca, dejando de lado los principales problemas sociales que dieron origen a los largos enfrentamientos armados que aún existen en la actualidad. De esta manera, se ha ido creando un ambiente de incertidumbre y duda en la población civil sobre temas primordiales como el futuro de las Fuerzas Militares, después de la firma de los acuerdos del proceso de paz, las consecuencias socioeconómicas y políticas que tendrá que asumir la nación, los nuevos retos de la Fuerza (como el de mantener la integridad del territorio nacional y el orden constitucional, con una ayuda coordinada de la Policía Nacional). Por lo tanto, en este artículo se hará un análisis comparativo de los procesos de paz que se han presentado en Latinoamérica, evidenciando el contraste con otras naciones y resaltando la importancia de las instituciones militares en un país.

PALABRAS CLAVE: acuerdos, conflicto armado, Ejército, Fuerzas Militares, guerrilla, Latinoamérica, Policía Nacional, proceso de negociaciones, proceso de paz.

ABSTRACT: In the middle of the peace treaty, Colombia remains the focus of Latin America due to its prolonged and uneven war. Furthermore, different from previous times, the path to peace is closer than ever, leaving aside the main social phenomena that have begun all the armed encounters throughout history and that remains today. That being said, an atmosphere of uncertainty and doubt has been generated amongst the people, dealing with primary topics such as: the future of the armed forces after the signing of the peace agreements; the social, political and economic consequences that the country will have to face, the new challenges for the army (like keeping the integrity of the national territory and the constitutional order, along with the aid of the police). Therefore, this research will aim to do a comparative analysis of the peace treaties that have been held in Latin America, showing the contrast with other nations and highlighting the importance of the nation's military institutions.

KEYWORDS: Agreements, armed conflict, armed forces, army, guerrilla, Latin America, negotiations, peace process, police.

INTRODUCCIÓN

Mucho se ha hablado sobre el proceso de paz. Se ha discutido en la mesa de negociación sobre las víctimas, el desarrollo agrario y la producción de las drogas ilícitas. Históricamente, los procesos de paz que ha vivido América Latina han traído grandes consecuencias para sus Fuerzas Armadas. Si en Colombia se logran firmar los acuerdos de paz, la institución tendrá que enfrentar un nuevo reto, la reducción de su pie de fuerza.

Así, en países como El Salvador, Guatemala y Nicaragua, que vivieron un conflicto de guerrillas¹ similar al de Colombia, al terminar los procesos de paz se vieron obligados a reducir sus tropas de una manera considerable. Por ejemplo, en El Salvador, la reducción de las Fuerzas Militares fue de un 50 %, en Guatemala osciló en un 33 % y en Nicaragua alcanzó una cifra del 80 %, lo que generó grandes índices de desempleo y aumento de la delincuencia y criminalidad en el sector urbano.



¹ Formación militar no organizada en ejército, que lucha por motivos políticos con el fin de imponer un determinado sistema político, económico y social en un lugar o país.

Se hace indispensable tener claro el esfuerzo requerido para reformar a las Fuerzas Militares en un futuro. Este cambio no debe ser igual a los de los otros países latinoamericanos, puesto que Colombia es considerada la democracia más antigua de América Latina, porque ha librado un conflicto interno y, al mismo tiempo, ha mantenido su democracia por más de 50 años, conservando la autoridad de sus instituciones, por ejemplo, la de sus Fuerzas Militares, que se encuentran directamente comprometidas en proteger la soberanía y alcanzar la paz, cumpliendo con los derechos humanos y el derecho internacional humanitario.

DESARROLLO

En las últimas décadas, Latinoamérica ha sufrido constantes cambios sociopolíticos debido a los múltiples conflictos internos que se han presentado. Así mismo, ha vivido grandes procesos de paz que han marcado la historia de este continente. Los motivos principales para negociar con los diferentes grupos al margen de la ley y culminar con éxito los distintos procesos de paz, han tenido un determinante común, el cansancio de la guerra y el deseo del fin del conflicto por parte de la población.

“En los casos de El Salvador y Guatemala fue decisivo el contexto regional favorable a los diálogos (Grupo de Contadora²), como en Tayikistán³, en Guatemala influyeron las elecciones presidenciales que propiciaron un cambio de escenario político” (Escola de Cultura de Pau, 2010, p. 5).

Además, el proceso de paz que vivió El Salvador ha tenido grandes consecuencias para este país y para sus Fuerzas Militares. Después de la firma de los acuerdos de paz, de

² El Grupo Contadora fue una instancia multilateral propuesta por México a Colombia, en enero de 1983, a la que se invitó a Panamá y Venezuela, con el fin de promover conjuntamente la paz en Centroamérica.

³ República de Tayikistán es un país soberano, sin litoral, ubicado en Asia Central. Limita con Afganistán, al sur; con la República Popular China, al este; con Kirguistán, al norte; y con Uzbekistán, al oeste.

1992, El Salvador se vio envuelto en diversas reformas para sus Fuerzas Armadas:

“...(depuración de los oficiales implicados en la guerra sucia y reducción de los efectivos), la creación de la Policía Nacional Civil, la disolución de los servicios de inteligencia militar, la supresión de los cuerpos paramilitares, modificaciones del sistema judicial y la defensa de los derechos humanos, la creación de una Comisión de la Verdad, modificaciones del sistema electoral, transformación del FMLN⁴ en un partido político, adopción de medidas económicas y sociales, y ampliación del mandato de ONUSAL⁵ (División Militar y Policial)”. (Escola de Cultura de Pau, 2010, p. 6).

Por consiguiente, El Salvador tuvo que transformarse para poder adaptarse a estos nuevos cambios, principalmente en su seguridad nacional.

Por esta razón, El Salvador aumentó sus índices de delincuencia en grandes proporciones, debido a la firma del proceso de paz, donde se suprimieron los cuerpos de seguridad⁶ del país, que eran conformados por policías y militares, los cuales representaban la máxima autoridad de El Salvador, dando como resultado la desestabilidad social y económica del país, causado por la creación de nuevas bandas criminales, conformadas principalmente por los antiguos miembros del Ejército y desmovilizados del FMLN, con un fin netamente criminal.

Por otro lado, se ve en Guatemala un proceso de paz largo y tedioso, de múltiples complejidades, que posteriormente condujo al fin del conflicto armado, después de 36 años. Dicho proceso fue tildado a causa de su difícil viabi-

4 El Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) es un partido político de centroizquierda-izquierda que fue la principal fuerza política de oposición de El Salvador entre 1992 y 2009.

5 Establecida para verificar la aplicación de todos los acuerdos convenidos entre el Gobierno de El Salvador y el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional. Los acuerdos incluían una cesación del fuego y medidas conexas, la reforma y la reducción de las Fuerzas Armadas, la creación de un cuerpo de Policía, la reforma de los sistemas judicial y electoral, los derechos humanos, la posesión de la tierra y otros asuntos económicos y sociales.

6 Los cuerpos de seguridad son aquellos cuerpos policiales y militares de El Salvador que, antes de los acuerdos de paz, garantizaron el orden público y el respeto a las leyes dentro de la nación de salvadoreños.

En una eventual situación de posconflicto en Colombia, es esencial que la policía asuma su responsabilidad gradualmente, junto con su principal función, cuidar y garantizar la seguridad, bienestar y convivencia de todos los colombianos, en otras palabras, la seguridad interna del país.

lidad e implementación, produciendo el incumplimiento a los tratados de paz:

Constó de 13 acuerdos y 300 compromisos, que no se llegaron a cumplir en su totalidad, en parte porque eran demasiado ambiciosos y en parte porque se perdió un referéndum⁷ de 1999 que tenía que ratificar algunos. Guatemala es, pues, un proceso criticado por considerarse con excesivas aspiraciones, poniendo sobre la mesa el dilema de si es mejor un acuerdo menos ambicioso pero realista, o lo contrario (Escola de Cultura de Pau, 2010, p. 8).

De esta forma, los efectos del proceso de paz que se firmó en Guatemala generaron en este país grandes inconformismos entre los ciudadanos. En la actualidad, se vive un ambiente de insatisfacción con el Gobierno a causa de la falta de compromiso de este país, al no cumplir completamente con los acuerdos pactados, además, por la ausencia de órganos de control que velen y respeten dichos acuerdos, manteniendo el poder socioeconómico tan solo en unas pocas familias adineradas, de esta forma, se crea un inconformismo

7 Procedimiento jurídico por el que se somete a votación popular una ley o un asunto de especial importancia para el Estado.

por parte de la población civil hacia el Gobierno, por la falta de políticas y garantías para hacer cumplir dichos tratados.

Por otra parte, en Nicaragua se vivió un proceso de paz con rasgos muy diferentes a los de El Salvador y Guatemala, a causa de la poca estabilidad de su Gobierno, la cual se vio reflejada en:

...el frágil equilibrio de fuerzas en la dificultosa transición política hacia la democracia representativa, fue necesaria la constitución de pactos informales, pero con consecuencias formales sobre la institucionalidad. Estos se dieron y se dan, todavía, entre la oligarquía⁸ tradicional, los nuevos sectores económicos dominantes y la nueva élite sandinista⁹ beneficiada en buena medida de múltiples actividades de pillaje¹⁰ estatal antes y durante la salida del poder del sandinismo. (Ramírez, 2009, párr. 50).

A causa de esto, se generan unas bases débiles para el surgimiento de una nueva Nicaragua, sin violencia.

No obstante, el proceso de paz de Nicaragua fue totalmente perjudicial para esta nación, su tasa de criminalidad es demasiado alta y el déficit económico es extremo, a pesar de las ayudas de entes internacionales, las cuales se representan en inversión extranjera, donaciones y la solidaridad de algunos países que apoyan a Nicaragua, sin embargo, el Gobierno, representado en el partido político de izquierda, el FSLN, creado en 1961 en Nicaragua, después del proceso de paz, ha olvidado que la responsabilidad primordial de un Gobierno es satisfacer las necesidades de sus habitantes y promover el desarrollo del país, por esta razón, en la actualidad, este país ocupa el segundo lugar en pobreza en América, solo superado por Haití.

⁸ La oligarquía es una forma de gobierno en la que el poder supremo está en manos de unas pocas personas, generalmente de la misma clase social.

⁹ El sandinismo es una corriente política nicaragüense perteneciente al espectro ideológico de la izquierda, con tendencia comunista y nacionalista que promueve la integración de la región latinoamericana.

¹⁰ Robo o saqueo realizado con violencia, aprovechando un descuido o la falta de defensa, especialmente el llevado a cabo de forma colectiva.

Se debe estudiar la posibilidad de un trabajo coordinado entre las Fuerzas Militares y la Policía Nacional, para aumentar el pie de fuerza en las zonas urbanas, a fin de evitar un aumento del crimen organizado, con la posible creación de nuevos grupos al margen de la ley, producto de la desmovilización de los miembros de las Farc.

Así pues, en Latinoamérica se ha experimentado un proceso de transición muy difícil para la sociedad de Nicaragua, Guatemala y El Salvador, después de la firma de los procesos de paz que se vivieron en la década de los 70 en estas regiones, en la actualidad, estos presentan grandes problemas de pobreza y delincuencia, incluso,

Al menos un tercio de sus poblaciones sobrevive en situación de marginalidad¹¹ (37,2 % en el caso de El Salvador, 47,9 % en el caso de Nicaragua, 50,7 % para el caso de Honduras y 56,2 % en el caso de Guatemala); (sic) al menos un 50 % de los hogares permanece en situación de pobreza (64,5 % en Honduras, 58,5 % en El Salvador, 51 % en Guatemala y el 46,2 % en Nicaragua). En Guatemala, Honduras y Nicaragua, la pobreza se expresa como un fenómeno de mayor valor porcentual en las zonas rurales (Al menos 60 de cada 100 hogares fueron registrados como pobres en las zonas rurales). (Zamora, 2011, p. 27).

¹¹ Se denomina marginación o exclusión a una situación social de desventaja económica, profesional, política o de estatus social, producida por la dificultad que una persona o grupo tiene para integrarse a algunos de los sistemas de funcionamiento social (integración social).



Por tal razón, es de suma importancia comparar los procesos de paz de Nicaragua, Guatemala y El Salvador con el actual proceso de paz de Colombia, determinando así las diferencias que existen entre estos procesos, por ejemplo, la prolongación del conflicto interno a través del tiempo, que ha afectado a Colombia en sus aspectos sociales, económicos y culturales. Pese a los grandes esfuerzos por parte de los últimos gobiernos en alcanzar la paz, estos han terminado en un fracaso total, dando como respuesta que este proceso de paz debe recibir un manejo detallado, apropiado y real.

De esta forma, Colombia dirige toda su atención en la solución del conflicto armado, intentando, en numerosas ocasiones, poner fin al conflicto. Tal vez, una de las situaciones más recordadas y polémicas fue la zona de distensión, donde el expresidente Andrés Pastrana otorgó a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), mediante la resolución 85 del 14 de octubre de 1998, un área fuera del control militar, con una extensión de 42 mil kilómetros cuadrados, comprendidos entre los departamentos del Caquetá y del Meta, la

cual iba a ser utilizada para adelantar los acuerdos del proceso de paz.

Sin embargo, esta zona de distensión fue utilizada para fines totalmente opuestos a los propuestos, durante los años 1998 y 2002, la guerrilla colombiana solo utilizó esta zona desmilitarizada para rearmarse y fortalecerse militar, económica y políticamente, tomando absoluto control de esta área y de su población, imponiendo sus propias normas, abusando del propósito principal de la zona de distensión, creando un ambiente de incertidumbre sobre el fin del conflicto armado, a pesar del acompañamiento de varios países, organizaciones multilaterales y distintas ONG. Las FARC terminaron utilizando los diálogos para aumentar sus ganancias a través del narcotráfico, secuestrar, asesinar civiles, obligar a menores de edad a unirse a sus filas, mientras buscaban los cimientos para alcanzar el estatus de beligerancia.

Por ende, en una eventual situación de posconflicto en Colombia, es esencial que la policía asuma su responsabilidad gradualmente, junto con su principal función,

cuidar y garantizar la seguridad, bienestar y convivencia de todos los colombianos, en otras palabras, la seguridad interna del país. Por otro lado, las Fuerzas Militares deben asumir su tarea constitucional, “la defensa de la soberanía, la independencia, la integridad del territorio nacional y del orden constitucional” (Constitución Política de Colombia, 1991, art. 217). Ahora bien, llegar al objetivo propuesto no será posible sin una mutua participación y apropiación de cada una de sus funciones y responsabilidades.

No obstante, las Fuerzas Militares tendrán que seguir fortaleciéndose cada día más, pues, “Aunque se logre la paz, el narcotráfico quedará en manos de muchos de las Farc¹² que van a seguir en eso. Ese va a ser el principal problema que va a enfrentar el país y ahí la Fuerza Pública tendrá un papel que jugar”. (Colprensa, 2013). Además de estas nuevas problemáticas internas del país, no se deben olvidar las amenazas latentes de los países vecinos como Ecuador, Venezuela y Nicaragua, los cuales han sido una constante en el tema de guerra, principalmente Venezuela, que recientemente ha demostrado una condición hostil hacia Colombia.

Así mismo, la Fuerzas Militares no solo apoyarán las zonas fronterizas del país, sino que tendrán presencia en todo el territorio nacional, con apoyo técnico de la Policía Nacional, por ejemplo, “La Marina puede contribuir a dinamizar el transporte fluvial sobre los ríos navegables e incentivar la cadena productiva de campesinos ribereños en selvas y lugares remotos; se podría aumentar la cobertura de seguridad social con buques hospitales donde no llegan los sistemas de salud” (Colón, 2014), de esta forma, se da cumplimiento al mandato constitucional de mantener la integridad del territorio nacional.

¹² Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia – Ejército del Pueblo o FARC-EP – son una guerrilla y organización terrorista que se autoproclama marxista-leninista. Las FARC operan en Colombia y en la zona fronteriza con Venezuela. Son partícipes del conflicto armado interno colombiano, desde su conformación oficial en 1964.

Los motivos principales para negociar con los diferentes grupos al margen de la ley y culminar con éxito los distintos procesos de paz, han tenido un determinante común, el consancio de la guerra y el deseo del fin del conflicto por parte de la población.

Por lo tanto, hay que resaltar la labor y el papel de la Fuerza Aérea Colombiana (FAC), que se fundamentará en su misión, en un eventual posconflicto. La FAC seguirá cumpliendo su labor de ejercer y mantener el dominio del espacio aéreo colombiano para defender la soberanía del país, además de desempeñarse en actividades de atención y prevención de desastres y apoyo en operaciones humanitarias, como es el caso de los diferentes incendios provocados en la actualidad por el fenómeno de El Niño,¹³ el cual ha ocasionado graves problemas e inconvenientes a los ciudadanos y a la geografía del país. En temas como estos es donde la FAC hace presencia inmediata, demostrando su gran capacidad y contribución al bienestar de los habitantes de Colombia.

Igualmente, se requerirá una Policía Nacional más eficiente, modernizada y flexible, que permita prepararse para los diversos escenarios de delincuencia, además de “Estar preparada para desarrollar tareas que abarcan

¹³ El Niño es un fenómeno climático relacionado con el calentamiento del Pacífico oriental ecuatorial.



desde la contrainsurgencia¹⁴, pasando por la lucha contra el crimen organizado, hasta la prevención del delito y el mantenimiento del orden público” (Colprensa, 2013). De esta manera, la Policía se verá obligada a adquirir nuevas capacidades para enfrentar las amenazas venideras, evitando la aparición de nuevas organizaciones criminales.

Por otro lado, se debe estudiar la posibilidad de un trabajo coordinado entre las Fuerzas Militares y la Policía Nacional, para aumentar el pie de fuerza en las zonas urbanas, a fin de evitar un aumento del crimen organizado, con la posible creación de nuevos grupos al margen de

¹⁴ La contrainsurgencia es una característica de las políticas represivas estatales que, utilizando diversas medidas legales e ilegales, tiene como objetivo detectar y destruir a los miembros y bases de apoyo de los grupos insurgentes, dichas medidas van desde tácticas militares, labor social del Ejército para obtener información de qué Fuerzas y quiénes son probables simpatizantes de las guerrillas.

la ley, producto de la desmovilización de los miembros de las Farc, pues, “Aunque suene contradictorio será un posconflicto¹⁵ relativo y armado, donde no habrá paz. De manera contraria, resultará una nueva mutación del conflicto, en la que se disputarán nuevas rutas de tráfico de armas, tráfico de drogas y espacios territoriales para delinquir” (Zuluaga, 2013).

En conclusión, en un eventual contexto de paz, generado a partir de la firma de los acuerdos del proceso de paz, la fuerza pública, es decir, la FF. MM. y Policía Nacional, en función de sus obligaciones, deben reafirmar sus responsabilidades. Para el caso de la Policía Nacional, garantizar la seguridad de la población civil, su bienestar y convivencia y así lograr un ambiente de paz y armonía

¹⁵ Período de tiempo que sigue a la superación total o parcial de los conflictos armados.

en todo el territorio nacional y, de esta manera, las FF. MM. también se apropien de su función principal de proteger la soberanía colombiana y el territorio nacional de cualquier agente externo que pretenda dañar, ultrajar o perjudicar a la nación, por este motivo, es de vital importancia que estas instituciones trabajen unidas, como una sola, para así, alcanzar un objetivo común en pro del desarrollo de Colombia, ratificando sus funciones y responsabilidades.

Por consiguiente, si bien se ha planteado el término del conflicto en Colombia, el tamaño de las FF. MM. no disminuirá, a pesar de la nueva situación del país. Se abriría una nueva ventana de oportunidades de profesionalizar la Fuerza, utilizando herramientas que tienen estas instituciones, como los miembros de la reserva activa y la distribución de fuerzas, además, se buscará la modernización de estas en materia de movilidad, apoyo táctico, armamento y material bélico, incluso, los procesos de profesionalización militar estarán orientados a generar especialización en el uso de tecnologías y en el cumplimiento de misiones de elevada complejidad.

Asimismo, las Fuerzas Militares y, en especial, el Ejército han tenido el objetivo primordial de proteger la infraestructura del país: oleoductos¹⁶, sistemas de suministro de servicios públicos y vías, lo cual significa su rotundo compromiso en la preservación del patrimonio nacional y el capital que se ha construido con recursos que son de todos los colombianos, además de aportar activamente a la conservación y desarrollo de una infraestructura necesaria para el incremento de la actividad económica del país.

De esta forma, los miembros de las Fuerzas Militares serán aprovechados por su potencial humano, profesional y tecnológico, brindando más servicios en pro del progreso y desarrollo del país, reasignando funciones a las

¹⁶ Se denomina oleoducto a la tubería e instalaciones conexas utilizadas para el transporte de petróleo, sus derivados y biobutanol, a grandes distancias.

Se requerirá una Policía Nacional más eficiente, modernizada y flexible, que permita prepararse para los diversos escenarios de delincuencia.

Fuerzas Militares, como la utilización de los ingenieros militares en obras gubernamentales, lo cual es fundamental en este momento, cuando la infraestructura del país necesita avanzar para el desarrollo del crecimiento económico y adaptación de sus tecnologías. En estas actividades los ingenieros militares serían de gran utilidad en un eventual posconflicto.

Por otro lado, en el campo de la Policía, se demandará una mayor cobertura y operatividad en todo el territorio nacional, aumentando y mejorando los medios de movilidad y los tiempos de respuesta, se crearán policías más cercanos al ciudadano, se formularán campañas de modelos de prevención de delitos, se organizará, como prioridad, la especialización de grupos elite¹⁷ en la lucha contra el crimen organizado interno, el terrorismo y acciones coordinadas con las Fuerzas Militares.

Por lo tanto, en un escenario propio, la Policía Nacional será la responsable de la convivencia pacífica y la seguridad ciudadana. Las Fuerzas Militares están comprometidas a seguir prestando un apoyo operativo¹⁸, al menos por un periodo de tiempo suficiente para que esta ins-

¹⁷ Son unidades militares ágiles y versátiles, específicamente entrenadas y formadas para llevar a cabo una serie de tareas específicas, que van desde las «operaciones especiales» dentro de un conflicto convencional, a las que implican la guerra no convencional.

¹⁸ Trabajo conjunto entre fuerzas públicas.



titución tome total control rural y urbano del territorio nacional, para prevenir la creación de nuevos grupos criminales a partir de los miembros desmovilizados.

Entonces, las Fuerzas Militares y la Policía son las llamadas a sostener la permanencia del posconflicto y garantizar la realización de la paz. Así, para las instituciones del Gobierno, como el Ministerio de Defensa, se deben mantener y aumentar las políticas de la guerra irregular¹⁹ de las Fuerzas Armadas para atender los nuevos retos de seguridad, como los miembros restantes de las guerrillas, las bandas criminales, narcotráfico, cultivos ilícitos, extorsiones, minería ilegal y crear nuevas políticas de guerra regular,²⁰ el nuevo reto de las FF. MM.

¹⁹ Guerra irregular, se trata de la batalla contra insurgentes y terroristas, muchas veces clandestina.

²⁰ Se denomina guerra regular al enfrentamiento entre Fuerzas de dos o más países, en los que intervienen sus Fuerzas Armadas y el teatro operacional suele ser aire, mar y tierra.

REFERENCIAS

- Chernick, M. W. (1996). Aprender del pasado: Breve historia de los procesos de Paz en Colombia . *Revista Colombia Internacional Departamento de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales*, 6.
- Colón, R. A. (2014). La transición y los militares del posconflicto. *Las 2 Orillas*. Recuperado el 8 de septiembre de 2014 de: <http://www.las2orillas.co/la-transicion-y-los-militares-del-posconflicto/>
- Colprensa. (2013). ¿Qué papel van a desempeñar las Fuerzas Militares en el postconflicto? *Diario El País*, pp. 6-7. Recuperado el de: 11 de mayo de 2013 de: <http://www.elpais.com.co/el-pais/judicial/noticias/papel-van-desempenar-fuerzas-militares-postconflicto>
- Escola de Cultura de Pau. (2010). *Procesos de paz comparados*. Barcelona, España: Edifici MRA (Mòdul Recerca A).
- Estado colombiano. (2008). *Constitucion Política de Colombia*. Bogotá: Editorial Atenea Ltda.
- Ramírez, A. (2009). El Proceso de Paz en Centroamérica. Agendas pendientes y nuevos focos de conflictividad: Los casos de Guatemala y Nicaragua. *GLOOBAL*.
- Restrepo, J. D. (2015). *El Salvador y Guatemala: espejos para Colombia*. Recuperado el 10 de enero de 2015 de: <http://www.verdadabierta.com/procesos-de-paz/farc/5565-procesos-de-paz-en-centroamerica-el-salvador>
- Rincón, B. C. (2014). *El proceso de paz de Nicaragua, efectos políticos y consecuencias sociales del conflicto armado*. Bogotá D.C., Colombia: Universidad Católica de Colombia.
- Santos, D. J. (2015, noviembre 13). Labor de la Fuerza Aérea será fundamental en el posconflicto: Santos. (p. e. Universal, Entrevistador).
- Trucchi, G. (2012). *Guatemala: “Los Acuerdos de Paz quedaron en papel”*. Recuperado el 7 de enero de 2012 de: <http://www.lahaine.org/mundo.php/guatemala-los-acuerdos-de-paz-quedaron-e>
- Zamora, A. (2011). *25 Aniversario de la Victoria de Nicaragua sobre EE. UU. en la Corte Internacional de Justicia (CIJ) de La Haya*. Recuperado el 27 de junio de 2011 de: <http://www.tercerainformacion.es/spip.php?article26441>
- Zuluaga, V. M. (2013). Después de La Habana: ¿Cómo debe responder la Policía a un posconflicto? *Revista Semana*, 22.